





い。それは、今まで建設省を初め、大蔵省もそうだったと思うが、自治厅も、小災害等はすべてこの起債の対象にするんだということを答えておられるし、又作つたほうもそうだつたのです。この二号にいう伝染病対策だとか、苗代対策だとか、病虫害対策だとかというのは、最も起債の対象に從来なりにくかつた、除外されておつたものだから、特別にそういうものさえも入るんだと、こういう意味でこれは掲げているんです。ですから、宅地の造成などはなおさらのこと、災害に通常要する費用と認められるものは当然命令で定められて行くべきだと、こういう考え方だつたし、政府も一貫してそういうことを認めて來て いるのです。特に小災害は全部起債の対象になつて行く、それを百ペーセント取上げて行きます、こういうことを言うて来ておるわけですから、この点も併せて質問を関連していたしますから、一つ答弁をしてもらいたい。

元利補給をする、そのための融資についての利子も、それを起債によつた場合には元利補給をすると、こういう建前でありますと私は思います。只今おつしやつた通りであります。それで住宅の場合はどうなるかということでござりますが、これはその点まで実は打合せができるおらなかつたのでございませんが、住宅にもいろいろあると思うのでありますて、災害救助対策としてやつた住宅、仮設住宅の建設とか何とかいうものは、これは当然ここにあるものに入るのだろうと思います。「その他これらに類する命令で定める災害対策」「その他これらに類する」というのは、ここに書いてあります意味は、いわゆるこういう消費的な、出し放しで、地方団体としては何ら得にならんといふものと規定されておるのだろうと私は思ひますので、永井さんののおつきやつたような公営住宅の場合においてましては、これも起債が確かできることになりますので、前者の場合として考えるのが至当ではないかというふうに我々としては今さよう考えております。

ますので、前者のほうに入るのではないかといふが、こういう解釈でござります。

○永井純一郎君 そうすると、今地方財政法で起債の対象になつておる公営のほうはそちらで行く、従つて元利の補給の対象にはならない、こういうことになるのですね。

○政府委員(河野一之君) 特別平衡交付金の問題ではないだろか……。

○永井純一郎君 従つて元利の補給の対象にはならないわけですね。そうすると、そういう災害のほうはやはりこの特例に関する法律の対象にはならないのですか。補助の対象になつていなるもの。

○委員長(矢嶋三義君) 速記をとめて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(矢嶋三義君) 速記を始めて下さい。

塙田自治庁長官に対する質疑はございませんか——それでは自治庁長官に対する質疑を一応終ります。

速記をとめて下さい。

午前十一時二十八分速記中止

午後零時二分速記開始

○委員長(矢嶋三義君) 速記を起して下さい。

○松岡平市君 講談の際に大体明瞭になりましたが、念のために一応政府委員から確實な御回答を得ておきたいと思うのであります。それは、第一は、この被害を受けた地方公共団体の起債の特例に関する法律というものは、今までしばく申しましたごとく、この災害の際に災害において地方公共団体が負担しなければならんものが非常に増大して来る。それで、これ

をこの災害に関しては本年度限りで片付けるように國において処置をしてもらいうとい立法をするはずのものが、政府各省との折衝の結果、これは地方債にしておいて、そうして将来平衡交付金或いは特別平衡交付金、更には又地方債元利補給金というようなもので片付けるという趣旨で立法したものであります。ところが、この法律の体裁から、例えば単独災害というようなものについては、一条のここに一、二で示してあるものでないということで、従つて第四条に掲げておる元利補給金の対象にならないという懸念があるのであります。ところが今申しましてたように、この法律の立法の精神からいたしまして、少くとも単独災害というようなものは、この立法をする代りに、農地の関係においては三万円まで限度を下げたにもかかわらず、土木災害については何も下げるおらん、そういうようなものはすべてこの法律によらずに、起債ができるわけでありまするが、起債はできてもそういうものが第四条に該当しない、こういうことになつて参りまして、それらの利子補給金という問題はどう取扱われるかということに疑問があるわけでありまするが、これは只今申しましたようなこの法律の立法の経緯、精神等に鑑みて、これは第四条の地方債元利補給金を支給すべきものに該当する。ここに第一条规定に示するに該当するものでないといふことを明らかにして頂きたい。そうして更にこの命令で定める災害対策に通常要する費用といふものは、こ

に示してあるもののが、例えば今回の災害の復旧工事或いは応急対策として地方公団体が支弁せざるを得なかつた宅地造成というようなものにまで及ぶのだ、かように了承して差支ないかどうかということを明らかにして頂きたいと思います。

○政府委員(後藤博君) お話の土木の単独地方災害につきましては、特例法を変えて、元利補給ができますよう立法措置を講じたいと考えております。その点については大蔵省と大体意見が合致しております。

ただもう一点の宅地造成関係は、これは国庫補助事業のほうに入つておると私は考えます。従つてこの分は別に特例法の適用はないのではないかとうふうに私は考えておりますが、この点だけもう少し研究をして頂きたいと思います。

○政府委員(河野一之君) 只今自治庁の政府委員が言われたように取扱うつもりであります。

○永井純一郎君 念のために、これは部長にお尋ねしますが、公営住宅の場合は、公営住宅そのものは補助事業に入つてない。宅地の造成が補助事業の対象になつておらない。そこで困難をしておる。宅地の造成をしなければ家は建ちません。だから宅地のほうも補助事業の対象にしなければ公営住宅はできない。それで今の二号に、当然地方災害と同じような性質のものだからこの特例の対象にしなければならない。こういうことなんです。

○政府委員(後藤博君) ここに書いてあるもので抜けておりますものの中で、私どもが考えておりますのは、義務負担を伴うところの災害対策、か

